

DEFENDER DERECHOS EN TIEMPOS DE COVID

Balance regional de las condiciones para la defensa
de derechos humanos y la libre expresión en México y Centroamérica



ÍNDICE

04

LA DEFENSA DE DERECHOS HUMANOS
ES MÁS URGENTE QUE NUNCA

06

LAS CONDICIONES PARA DEFENDER
SE HAN DETERIORADO

09

PETICIONES

12

REFERENCIAS

MÉXICO Y CENTROAMÉRICA 2020

Durante los meses de julio y agosto de 2020, organizaciones nacionales e internacionales¹ que promovemos la defensa de derechos humanos y la libre expresión en México y Centroamérica convocamos a 26 personas defensoras de la región para conversar y evaluar cómo ha impactado la pandemia en las labores que realizan, así como sobre ellas y sus organizaciones. El ciclo “Defender derechos en tiempos de COVID” estuvo compuesto por cinco diálogos:

-  [Mujeres defensoras y el derecho a defender derechos humanos](#)
-  [La libertad de expresión y el acceso a la información en tiempos de pandemia](#)
-  [La lucha por la memoria, la verdad y el acceso a la justicia](#)
-  [La defensa del ambiente y el territorio en Mesoamérica](#)
-  [Derechos laborales y sindicalismo](#)

Estos encuentros dieron cuenta de un diverso mosaico de luchas, historias, desafíos, matices y estrategias. Sin embargo, el **consenso unánime** de los foros es que las **condiciones para defender derechos en México y Centroamérica, así como las condiciones de vida de las personas defensoras, han empeorado** desde la llegada de la COVID-19 a la subregión. Los obstáculos previos a la pandemia se han acentuado y las agresiones contra grupos y ámbitos de defensa específicos han incrementado. Además, se identificaron nuevos grupos bajo ataque y nuevas estrategias de los Estados para impedir la labor de personas defensoras de derechos humanos y periodistas.

A continuación, destacamos algunas de las conclusiones generales:

-  La defensa de derechos humanos es más urgente que nunca
-  Las condiciones para defender derechos se han deteriorado
-  Peticiones

LA DEFENSA DE DERECHOS HUMANOS ES MÁS URGENTE QUE NUNCA

La contingencia sanitaria ha dado pie a que los Estados de la región adopten **medidas que limitan**, directa o indirectamente, **distintos derechos humanos**. En atención a ello, el escrutinio público y la defensa de derechos resultan indispensables para asegurar que estas restricciones tengan un fin legítimo y sean ajustadas a los principios de legalidad, idoneidad, necesidad, proporcionalidad², y temporalidad³. De acuerdo con las conversaciones detonadas en el ciclo, identificamos que algunos Estados de la región han adoptado medidas de contención sanitaria que incumplen los principios enunciados; tomando ventaja de la crisis sanitaria para impulsar lógicas autoritarias y medidas contrarias a la garantía de distintos derechos humanos.

En primer lugar, se identificó una **profundización del modelo y paradigma punitivo y militarista de la seguridad pública**. En países como El Salvador⁴, Honduras⁵ y Guatemala⁶ y en algunas regiones de México⁷ se adoptaron medidas de confinamiento estrictas, alcanzando figuras de “toques de queda” o “estados de excepción”, cuya aplicación recayó en algunos casos sobre las fuerzas armadas⁸, quienes no cuentan con la formación necesaria para la protección y control de civiles⁹ y cuyo involucramiento en tareas de seguridad pública puede implicar la introducción de un riesgo para los derechos humanos¹⁰. Ello derivó en un notable incremento de denuncias por uso excesivo de la fuerza, detenciones arbitrarias e incluso fallecimientos bajo custodia de cuerpos de seguridad, colocando a las mujeres en una especial situación de riesgo¹¹. En México, por ejemplo, se adoptó un acuerdo que permite la participación de las fuerzas armadas en labores de seguridad pública por lo que resta de la administración actual¹².

La libre expresión y el acceso a la información también han padecido restricciones adicionales a partir de la pandemia. Las referidas limitaciones a la movilidad han representado la suspensión de las acciones de protesta y la represión de algunas concentraciones. En México, se aprobaron reformas que facilitan la censura en línea¹³; y, al igual que El Salvador, ha pospuesto las solicitudes de información en distintos niveles y plazos¹⁴. Por su parte, Nicaragua ha atraído la atención internacional por la forma tan opaca en cómo ha gestionado la crisis sanitaria, sin proveer cifras fiables de contagios¹⁵. Distintos gobiernos de la región han sido además señalados por alentar la desinformación en la discusión pública¹⁶.

En materia de justicia, **la pandemia ha sido utilizada por perpetradores de graves violaciones de derechos humanos en Guatemala**¹⁷ y Honduras para intentar acceder a medidas alternativas a la prisión, sin atender lo establecido en estándares internacionales en relación con el derecho al acceso a la justicia de las víctimas de graves violaciones de derechos humanos¹⁸. Las desapariciones en México no entraron en cuarentena¹⁹; y al rezago del sistema de identificación forense se sumaron las muertes por COVID-19²⁰. Sumado a lo anterior, por austeridad o “eficiencia”, instancias clave de protección y promoción de derechos humanos han sufrido recortes y reestructuras en Costa Rica²¹, México²² y Guatemala²³. En este último caso, la pandemia ha permitido que, con la omisión y aliento de la Presidencia, se recrudezcan los ataques contra la independencia judicial y la protección institucional de derechos humanos²⁴.

Los proyectos extractivos, por su parte, han gozado de un trato preferencial en la pandemia.

La contingencia no ha frenado las concesiones mineras en Honduras²⁵ ni la tala ilegal dentro de comarcas indígenas en Panamá²⁶. En México, los megaproyectos fueron considerados “actividades esenciales” y claves para la recuperación económica²⁷. Los pueblos originarios, sensiblemente afectados por estas iniciativas, y por el abandono histórico de los Estados, no han sido contemplados en las estrategias de contención de la pandemia y las medidas adoptadas no necesariamente responden a la interculturalidad que la región requiere. No se les ha garantizado cobertura de los sistemas sanitarios; ni tampoco se ha permitido que los pueblos hagan frente a la pandemia desde la autonomía territorial y medicinal²⁸.

Finalmente, **la crisis sanitaria y su consecuente depresión económica han sido motor de empresarios y gobiernos para revertir distintas conquistas de derechos laborales**, sin que los apoyos estatales estén llegando a las poblaciones más afectadas por los despidos. En Costa Rica se reactivó el debate sobre la jornada de 12 horas²⁹ y en Panamá se aprobó una reforma que regula la suspensión de contratos a partir de la pandemia y es identificada como fuertemente regresiva³⁰. Honduras³¹, Guatemala³², México³³ y El Salvador³⁴ han sido señalados por contar con políticas de protección social insuficientes, mal diseñadas o implementadas discrecionalmente.

LAS CONDICIONES PARA DEFENDER DERECHOS SE HAN DETERIORADO

Aun cuando la defensa de derechos humanos es más urgente que nunca, **los Estados de la región siguen sin reconocer la importancia de la labor de personas defensoras y periodistas.** En el periodo de la pandemia, en distintos países se ha registrado un incremento generalizado en las agresiones contra personas defensoras, en forma de desprestigio y estigmatización, represalias administrativas, amedrentamientos, detenciones arbitrarias e incluso criminalización³⁵. No podemos dejar de mencionar que, de acuerdo con registros de las organizaciones que participaron en las discusiones, al menos 25 personas defensoras han sido asesinadas en la subregión desde el inicio de 2020³⁶.

Las restricciones a la movilidad suponen un importante límite para la defensa de derechos humanos y el ejercicio periodístico. El distanciamiento social ha representado una barrera para el acompañamiento cercano a grupos vulnerados³⁷. Las y los periodistas han enfrentado barreras para la cobertura en territorio, particularmente en El Salvador³⁸. En una situación diferenciada también se encuentran los familiares de personas desaparecidas y otras personas en labor de búsqueda que han enfrentado más obstáculos para continuar con su defensa³⁹.

Otro de los elementos reiterados en cada uno de los diálogos fue la **precariedad económica** que ha afectado a prácticamente todos los ámbitos de defensa de derechos humanos. Además de la depresión económica, las defensoras han padecido los efectos de la patriarcal y desproporcionada distribución de la labor de cuidados⁴⁰. Las y los periodistas autónomos y radios comunitarias también han alcanzado nuevos niveles de presión económica que amenazan la sostenibilidad de su labor, sobre todo como consecuencia del abandono estatal en proporcionales condiciones de inseguridad sanitaria para ejercer su profesión⁴¹.

Las y los familiares en labores de búsqueda reconocen que su ejercicio de defensa se sostiene a partir de su participación en la economía informal, lo que les deja en una vulnerable exposición a los vaivenes de la economía sin una debida protección social⁴². En una situación similar se encuentran comunidades indígenas en defensa de su territorio, que han tenido que recurrir a las redes de solidaridad para garantizar su subsistencia⁴³. Finalmente, la masiva suspensión de contratos también **ha dejado en una crítica situación a miles de trabajadores y defensores sindicales en la región**⁴⁴.

Las defensoras han tenido que continuar sus labores bajo un contexto de creciente violencia contra las mujeres. Por lo menos Guatemala⁴⁵, Costa Rica⁴⁶, El Salvador⁴⁷ y México⁴⁸ se han incrementado los niveles de violencia contra las mujeres en el espacio privado a partir de la pandemia, sin que los Estados hayan adoptado medidas efectivas para atender el problema

Las defensoras por una vida libre de violencia para las mujeres, por la diversidad sexual y la salud reproductiva, también han denunciado un incremento en los ataques y violencia digital que acompaña sus reivindicaciones⁴⁹; en tiempos que actores anti-derechos han aprovechado para impulsar disposiciones restrictivas en distintos puntos de la región⁵⁰.

Las agresiones a la prensa han incrementado notablemente a partir de la crisis sanitaria. La exclusión de la prensa independiente de los reportes oficiales ha sido denunciada en El Salvador⁵¹, Nicaragua⁵² y Guatemala⁵³; mientras que, en Panamá, el acoso judicial se ha incrementado⁵⁴. En México⁵⁵ y El Salvador⁵⁶, las y los periodistas han recibido amedrentamiento y acoso digital presuntamente como represalia por su cobertura.

Por su parte, el **gremio médico también entró bajo el radar de ataques a partir de la COVID-19.** Así, en Nicaragua al menos una docena de profesionales han sido despedidos y acosados como represalia de su crítica contra a la política sanitaria oficial⁵⁷.

Por otro lado, **las víctimas organizadas de graves violaciones de derechos humanos denuncian que sus procesos de justicia se han dilatado;** y el tiempo continúa llevándose a personas que mueren en espera de la justicia⁵⁸. Las víctimas también apuntan que las brechas físicas y tecnológicas para acceder a instancias de justicia han hecho más difícil la labor de defensa⁵⁹. En general, los recursos judiciales han resultado inefectivos como mecanismos de protección y garantía de derechos humanos en lugares como México, donde han sido desestimados o pospuestos a partir de la pandemia, en perjuicio de poblaciones diversas, sean migrantes, personas trabajadoras o comunidades indígenas⁶⁰.

En el caso de **las poblaciones indígenas se ha visto afectada la defensa de la tierra, el territorio y el ambiente a partir de la pandemia**⁶¹. Dentro de ese contexto, por lo menos en Honduras⁶², México⁶³, Nicaragua⁶⁴, Costa Rica⁶⁵ y Guatemala⁶⁶ han continuado las invasiones territoriales, ataques armados y agresiones letales contra comunidades que defienden su territorio. Adicionalmente, aun en plena pandemia y con el arribo de la crisis sanitaria a centros penitenciarios, en México⁶⁷, Guatemala⁶⁸

y Honduras⁶⁹, defensores del territorio continúan privados de libertad ilegalmente.

En lo que corresponde a la defensa de derechos laborales, **los Estados por lo general han sido incapaces de garantizar el trabajo dentro de entornos seguros**. Las empresas vinculadas con cadenas de suministro global, como el sector agrícola⁷⁰ y de maquilas⁷¹, han sido particularmente golpeadas por brotes epidémicos. Aunque también otros sectores, como lo demuestra la precaria situación de trabajadores y trabajadoras sexuales⁷². En atención a ello, las y los defensores de derechos laborales se han concentrado en atender emergencias de carácter humanitario. Aquellas personas defensoras que han visibilizado el retroceso de garantías laborales han enfrentado la estigmatización pública y su exclusión del mercado laboral como represalia de sus reivindicaciones sindicales⁷³.

PETICIONES

Por todo lo anterior, las organizaciones promotoras del ciclo *“Defender derechos en tiempos de COVID-19”* proponemos la urgente implementación de las siguientes recomendaciones:

A los Estados:

- Impulsar la construcción conjunta con todos los niveles de gobierno, poderes públicos, organizaciones de la sociedad civil y organismos regionales e internacionales de derechos humanos, el diseño e implementación de una ruta de trabajo colaborativa para el fortalecimiento de los mecanismos nacionales de protección de personas defensoras; así como la construcción de políticas públicas integrales de protección con perspectiva de género y enfoque interseccional.
- Abstenerse de cometer, y condenar públicamente cualquier acto de estigmatización verbal o intimidación jurídica contra personas defensoras de derechos humanos y periodistas.
- Realizar pronunciamientos y campañas comunicativas con impacto nacional, subnacional y comunitario a favor de personas defensoras y periodistas, resaltando su importante labor en el contexto del COVID19 en la protección de derechos humanos y el acceso a la información.
- Abstenerse de discriminar, en el acceso a las medidas sociales para hacer frente a la crisis económica generada por la pandemia de la Covid-19, a las personas defensoras de derechos humanos como consecuencia de la labor que realizan.
- Realizar investigaciones completas, diligentes e imparciales sobre los delitos que atenten contra la libertad de expresión y la defensa de derechos humanos.
- Liberar a las personas defensoras criminalizadas y detenidas por su labor de derechos humanos y/o libre expresión.

A los organismos internacionales de protección de derechos humanos:

- Robustezcan la coordinación entre ambos sistemas a través del mecanismo conjunto entre Naciones Unidas y el Sistema Interamericano para asegurar una mayor y mejor protección a personas defensoras de derechos humanos y periodistas en este entorno tan desafiante; alentando a una respuesta integral por parte de los Estados a los distintos ámbitos y grupos de defensa.
- Emitir un pronunciamiento público con relación a la situación de personas defensoras y periodistas en México y Centroamérica en el contexto de la pandemia, incluyendo recomendaciones para las autoridades de distintos niveles.
- Brindar asistencia técnica a los Estados encaminada a implementar los estándares internacionales, recomendaciones, directrices y opiniones formuladas con relación a la situación de las personas defensoras de derechos humanos y periodistas, para desarrollar acciones que mitiguen los riesgos provocados por las medidas sanitarias y de recuperación post COVID.
- Solicitar a los Estados de la región la realización de un diagnóstico sobre la situación de la defensa de derechos humanos y la libre expresión para diseñar e implementar programas y políticas públicas que generen un entorno seguro y propicio para estos derechos, que aborden medidas de recuperación post COVID-19, con la participación de personas defensoras de derechos humanos, periodistas y organizaciones de la sociedad civil.

A la Unión Europea y cuerpo diplomático en la región

- Monitorear la situación de las personas defensoras en la región y emitir pronunciamientos públicos, en el ámbito local, así como en foros multilaterales como el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, ante represalias, agresiones, campañas de desprestigio y asesinatos cometidos en su contra.
- Formular estrategias y planes de acción para asistir a los gobiernos de la región en la implementación de políticas públicas y medidas de protección a personas defensoras de derechos humanos.

- Fortalecer su cooperación política, técnica y económica, para paliar los efectos de la crisis por el COVID-19 y sus impactos a corto, mediano y largo plazo, en particular las dirigidas a la protección de mujeres, personas defensoras, periodistas, migrantes, personas LGTBTTTI+, pueblos indígenas, y niñas, niños y adolescentes ante el recrudecimiento de la violencia en el contexto de la pandemia.
- Promover proyectos y programas de financiamiento dirigidos a organizaciones de la sociedad civil, personas defensoras de derechos humanos y periodistas, quienes en el contexto de pandemia enfrentan limitaciones y obstáculos para obtener recursos económicos disponibles para el ejercicio de su labor.
- Abstenerse de participar y financiar en proyectos e iniciativas de inversión que vulneran el medio ambiente y a quienes lo defienden.
- Dentro del ámbito de sus facultades, promover la suspensión temporal de megaproyectos en el marco de la emergencia sanitaria, así como velar por la pronta y adecuada emisión y divulgación de evaluaciones de impacto ambiental e información relacionada con los proyectos de inversión a gran escala en los que participan los Estados de la Unión.

REFERENCIAS

- 1 Las organizaciones anfitrionas fueron Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), el Espacio OSC para la protección de personas defensoras de derechos humanos y periodistas (Espacio OSC), Front Line Defenders, la Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos (IM-Defensoras), el North American Congress on Latin America (NACLA), la Red Nacional de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos en México (RNDDHM), Trade Unions on Energy Democracy (TUED) y la Unidad de protección a Defensoras y Defensores de Derechos Humanos en Guatemala (UDEFEFUGA).
- 2 Corte IDH. La expresión “Leyes” en el artículo 30 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos. Opinión Consultiva OC-6/86 de 9 de mayo de 1986. Serie A No. 61, párr. 18. s. Argentina. Excepciones Preliminares, Fondo, Reparaciones y Costas. Sentencia de 26 de noviembre de 2019. Serie C No. 397, párr. 76. Corte IDH. Caso Vélez Loor v. Panamá. Excepciones Preliminares, Fondo. Reparaciones y Costas. Sentencia de 23 de noviembre de 2010. Serie C No. 218, párr. 166.
- 3 CIDH. Pandemia y Derechos Humanos en las Américas Resolución 1/20. Adoptado por la CIDH el 10 de abril de 2020. Disponible en: <https://www.oas.org/es/cidh/decisiones/pdf/Resolucion-1-20-es.pdf>
- 4 EuropaPress. “La Fiscalía salvadoreña dice que los toques de queda no avalados por el Congreso son “un acto arbitrario”. Publicado el 23 de abril de 2020. Disponible en: <https://www.europapress.es/internacional/noticia-fiscalia-salvadorena-dice-toques-queda-no-avalados-congreso-son-acto-arbitrario-20200423141537.html>. Ver también: Agencia EFE. El Salvador decreta el estado de excepción para enfrentar la pandemia del COVID-19. Publicado el 15 de marzo de 2020. Disponible en: <https://www.efe.com/efe/america/sociedad/el-salvador-decreta-estado-de-excepcion-para-enfrentar-la-pandemia-del-covid-19/20000013-4196124>
- 5 CIVICUS. COVID-19: Restricción excesiva de la libertad de expresión y abuso de los poderes de emergencia. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://monitor.civicus.org/updates/2020/06/05/honduras-undue-restrictions-expression-and-police-abuse-emergency-powers-during-covid-19/>
- 6 Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos. PRONUNCIAMIENTO. Rechazo al estado de sitio en tres municipios de Sololá, Guatemala. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <http://im-defensoras.org/2020/07/pronunciamento-rechazo-al-estado-de-sitio-en-tres-municipios-de-solola-guatemala/>
- 7 CEJIL. Organizaciones internacionales exigen #JusticiaparaGiovanni y para las víctimas de violaciones de derechos humanos ocurridas en las protestas de Guadalajara, Jalisco. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.cejil.org/es/organizaciones-internacionales-exigen-justiciapargiovanni-y-victimas-violaciones-derechos-humanos>
- 8 DW. “El Salvador se enfrenta al COVID-19 con improvisación militarizada”. Publicado el 31 de marzo de 2020. Disponible en: <https://www.dw.com/es/el-salvador-se-enfrenta-al-covid-19-con-improvisaci%C3%B3n-militarizada/a-52965370>. Ver también: Insight Crime. Confinamiento por coronavirus se impone por la fuerza en Honduras. Recuperado el 18 de septiembre de 2020. Disponible en: <https://es.insightcrime.org/noticias/analisis/honduras-confinamiento-coronavirus/>; y El Universal. “Guatemala despliega militares en frontera con México para evitar casos de Covid-19.” Publicado el 17 de marzo de 2020. Disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/estados/coronavirus-guatemala-despliega-militares-en-la-frontera-con-mexico-para-evitar-casos-de>
- 9 Corte IDH. Alvarado Espinoza y otros v. México. Fondo, Reparaciones y Costas. Sentencia de 28 de noviembre de 2018. Serie C no. 370, párr. 179. Caso Montero Aranguren y otros (Retén de Catia) Vs. Venezuela. Excepciones Preliminares, Fondo, Reparaciones y Costas. Sentencia de 5 de julio de 2006. Serie C No. 150, párr. 78.
- 10 Corte IDH. Alvarado Espinoza y otros v. México. Fondo, Reparaciones y Costas. Sentencia de 28 de noviembre de 2018. Serie C no. 370, párr. 180. Corte IDH, Caso Cabrera García y Montiel Flores Vs. México. Excepciones Preliminares, Fondo, Reparaciones y Costas. Sentencia de 26 de noviembre de 2010. Serie C No. 220, párrs. 86, 87 y 89.

11 Op. Cit., COVID-19: Restricción excesiva de la libertad de expresión y abuso de los poderes de emergencia; Organizaciones internacionales exigen #JusticiaparaGiovanni. Ver también: La Silla Rota. "María estaba embarazada y fue torturada por policías; abortó." Publicado el 19 de junio de 2020. Disponible en: <https://lasillarota.com/estados/maria-estaba-embarazada-y-fue-torturada-por-policias-aborto-video-yucatan-progreso-abuso-tortura/404396>; Human Rights Watch. El Salvador: abusos policiales en la respuesta a la COVID-19. Recuperado el 18 de septiembre de 2020. Disponible en: <https://www.hrw.org/es/news/2020/04/15/el-salvador-abusos-policiales-en-la-respuesta-la-covid-19>

12 Proceso. "Organizaciones interponen amparos contra el acuerdo de militarización en seguridad." Publicado el 22 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.proceso.com.mx/639338/organizaciones-interponen-amparos-contra-el-acuerdo-de-militarizacion-en-seguridad>

13 R3D. #NICENSURANICANDADOS: Condenamos la aprobación de reformas que establecen mecanismos de censura en internet y criminalizan la elusión de candados digitales. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://r3d.mx/2020/07/01/nicensuranicandados-condenamos-la-aprobacion-de-reformas-que-establecen-mecanismos-de-censura-en-internet-y-criminalizan-la-elusion-de-candados-digitales/>

14 Fundación Salvadoreña para el Desarrollo Económico y social. Posición institucional. No 132. Mayo 2020. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: http://fusades.org/sites/default/files/PI_Limitaciones%20al%20acceso%20a%20la%20informaci%C3%B3n%20p%C3%ABlica%20durante%20la%20pandemia%20de%20COVID-19.pdf. Ver también: La Jornada. "Suspenderá INAI plazos para responder a solicitudes de información". Publicado el 20 de marzo de 2020. Disponible en: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/03/20/suspendera-inai-plazos-para-responder-a-solicitudes-de-informacion-7210.html>

15 DW. "OPS solicita ingreso a Nicaragua para evaluar pandemia." Publicado el 21 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.dw.com/es/ops-solicita-ingreso-a-nicaragua-para-evaluar-pandemia/a-54259635>

16 Artículo 19. COVID-19: Libertad de expresión y acceso a la información. Publicado en Ciudad de México a 09 de julio de 2020. Disponible en: https://articulo19.org/wp-content/uploads/2020/07/A19_InformeCovid_2020-V02.pdf. Páginas 49-52. Ver también: La Prensa. "Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los DD.HH. no aprueba el Libro Blanco del régimen." Publicado el 26 de mayo de 2020. Disponible en: <https://www.laprensa.com.ni/2020/05/26/politica/2678374-oficina-del-alto-comisionado-de-la-onu-para-los-dd-hh-no-aprueba-el-libro-blanco-del-regimen>; y FACTum. "Nueve ejemplos de la desinformación presidencial." Publicado el 31 de mayo de 2020. Disponible en: <https://www.revistafactum.com/desinformacion-bukele/>

17 CEJIL. Guatemala: Corte IDH tramita solicitud de medidas de protección ante riesgo de que militares condenados por el caso Molina Theissen evadan la justicia. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.cejil.org/es/guatemala-corte-idh-tramita-solicitud-medidas-proteccion-riesgo-que-militares-condenados-caso-molina>. Ver también: CEJIL. CEJIL: autoridades hondureñas deben abstenerse de liberar a responsables por asesinato de Berta Cáceres. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://cejil.org/es/cejil-autoridades-hondurenas-deben-abstenerse-liberar-responsables-asesinato-bertha-caceres>

18 Corte IDH. Caso del Penal Miguel Castro Castro v. Perú. Solicitud de Medidas Provisionales y Supervisión de Cumplimiento de Sentencia, Resolución de la Corte Interamericana de Derechos Humanos de 19 de julio de 2020, párr. 28. Relatoría de las Naciones Unidas sobre Verdad Justicia y Reparación. NOTA INFORMATIVA. COVID-19, hacinamiento en cárceles, y cumplimiento de penas por violaciones graves de los derechos humanos. Recuperado el 14 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.ohchr.org/SP/Issues/TruthJusticeReparation/Pages/infonotecovid.aspx>

19 Expansión Política. "En cuatro meses de la pandemia COVID-19 desaparecieron 1,342 personas." Publicado el 16 de julio de 2020. Disponible en: <https://politica.expansion.mx/mexico/2020/07/16/en-cuatro-meses-de-la-pandemia-covid-19-desaparecieron-1-342-personas>

20 Diario Oficial de la Federación. ACUERDO por el que se prohíbe la incineración de cuerpos no identificados e identificados no reclamados fallecidos a consecuencia de la enfermedad por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19) y se sugieren

medidas para el registro de las defunciones en el marco de la emergencia sanitaria. Publicado el 17 de abril de 2020. Disponible en: http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5591880&fecha=17/04/2020

21 Defino. "Poder Judicial anuncia recorte de 12.799 millones de colones en su presupuesto para 2021." Publicado el 04 de agosto de 2020. Disponible en: <https://delfino.cr/2020/08/poder-judicial-anuncia-recorte-de-12-799-millones-de-colones-en-su-presupuesto-para-2021>

22 Data Cívica. La Costosa Austeridad. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://blogs.datacivica.org/>

23 República GT. "Luego de Sepaz, Copredek y SAA, Ejecutivo anuncia cierre de la Sosep." Publicado el 31 de julio de 2020. Disponible en: <https://republica.gt/2020/07/31/luego-de-sepaz-copredek-y-saa-ejecutivo-anuncia-cierre-de-la-sosep/>

24 CIDH. La CIDH urge a cesar amenazas a la independencia de magistradas y magistrados de la Corte de Constitucionalidad en Guatemala. Publicado el 14 de agosto de 2020. Disponible en: <http://www.oas.org/es/cidh/prensa/comunicados/2020/199.asp>. Ver también: CIDH. CIDH expresa preocupación por diligencias de antejuicio promovidas contra cuatro magistradas y magistrados de la Corte de Constitucionalidad de Guatemala. Publicado el 30 de junio de 2020. Disponible en: <https://www.oas.org/es/cidh/prensa/comunicados/2020/156.asp>; y Perspectiva. "'Trabajen en lugar de hacer amparitos' dice Giammattei". Publicado el 22 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.perspectiva.gt/noticias/trabajen-en-lugar-de-hacer-amparitos-dice-giammattei/>

25 Movimiento Mesoamericano contra el Modelo Extractivo Minero. "En Honduras, el COVID-19 no es obstáculo para que la élite siga entregando el territorio." Publicado el 14 de abril de 2020. Disponible en: <https://movimientom4.org/2020/04/en-honduras-el-covid-19-no-es-obstaculo-para-que-la-elite-siga-entregando-el-territorio/>

26 Radio Temblor. "Panamá. Auxilio para los bosques de Darién." Publicado el 09 de junio de 2020. Disponible en: <http://www.radiotemblor.org/?p=17713>

27 Diario Oficial de la Federación. Acuerdo por el que se establecen los Lineamientos técnicos relacionados con las actividades descritas en los incisos c) y e) de la fracción II del Artículo Primero del Acuerdo por el que se establecen acciones extraordinarias para atender la emergencia sanitaria generada por el virus SARS-CoV2. Publicado el 31 de marzo de 2020. Disponible en: http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5591234&fecha=06/04/2020

28 CEJIL. COVID 19: La supervivencia de los pueblos indígenas está en riesgo. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://cejil.org/es/covid-19-supervivencia-pueblos-indigenas-riesgo>

29 Semanario Universidad. "Comisión Política del PAC llama a no aprobar flexibilización de jornada laboral." Publicado el 13 de agosto de 2020. Disponible en: <https://semanariouniversidad.com/pais/comision-politica-del-pac-llama-a-no-aprobar-flexibilizacion-de-jornada-laboral/>

30 Radio Temblor. "Duro golpe a los derechos de los trabajadores Panameños." Publicado el 06 de agosto de 2020. Disponible en: <http://www.radiotemblor.org/?p=18241>

31 Agencia EFE. "'¿Dónde está el dinero?', la pregunta que incomoda y quieren borrar en Honduras". Publicado el 13 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.efe.com/efe/america/economia/donde-esta-el-dinero-la-pregunta-que-incomoda-y-quieren-borrar-en-honduras/20000011-4318861>

32 Instituto Centroamericano de Estudios Fiscales. Guatemala: Icefi evidencia opacidad fiscal en la ejecución presupuestaria de los 10 programas de asistencia Covid-19 y plantea recomendaciones para transparentarlos. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.icefi.org/comunicados/guatemala-icefi-evidencia-opacidad-fiscal-en->

[la-ejecucion-presupuestaria-de-los-10](#)

33 NOSOTRXS. Organizaciones sociales respaldan ingreso vital urgente y temporal. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://nosotrxs.org/organizaciones-sociales-respaldan-ingreso-vital-urgente-y-temporal/>

34 Agencia EFE. "Miles de salvadoreños salen a la calle en plena cuarentena por el bono estatal." Publicado el 30 de marzo de 2020. Disponible en: <https://www.efe.com/efe/america/sociedad/miles-de-salvadorenos-salen-a-la-calle-en-plena-cuarentena-por-el-bono-estatal/20000013-4209002>

35 El Faro. "¿Quién defiende a quienes nos defienden?" Publicado el 04 de agosto de 2020. Disponible en: <https://elfaro.net/es/202008/columnas/24701/%C2%BFQui%C3%A9n-defiende-a-quienes-nos-defienden.htm>

36 CEJIL. México: Organizaciones de DDHH denuncian ante la CIDH agravamiento del riesgo para personas defensoras y periodistas en México. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://cejil.org/es/mexico-organizaciones-ddhh-denuncian-cidh-agravamiento-del-riesgo-personas-defensoras-y-periodistas>. Ver también: UDEFEGUA. Situación de personas, comunidades y organizaciones defensoras de derechos humanos enero a junio de 2020. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <http://udefegua.org/infografia/situaci%C3%B3n-de-personas-comunidades-y-organizaciones-defensoras-de-derechos-humanos-enero>; CEJIL. Foro Internacional por los DDHH: Posicionamiento ante asesinatos de personas defensoras de los derechos humanos en Honduras. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://cejil.org/es/foro-internacional-ddhh-posicionamiento-asesinatos-personas-defensoras-derechos-humanos-hondurasforo>; y CIDH. Al completarse un año del asesinato de Sergio Rojas, la CIDH expresa preocupación por situación de amenazas, hostigamiento y violencia contra líderes indígenas y personas defensoras de derechos humanos en Costa Rica.

37 Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos. La crisis ya estaba aquí. Defensoras mesoamericanas ante COVID-19. Publicado en 2020. Disponible en: <http://im-defensoras.org/wp-content/uploads/2020/06/La-crisis-ya-estaba-aqu%C3%AD-10062020.pdf>

38 International Press Institute. COVID-19 Media Freedom Monitoring. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://ipi.media/covid19-media-freedom-monitoring/>

39 La Jornada. "Familiares de desaparecidos piden no usar al COVID-19 de pretexto". Publicado el 15 de abril de 2020. Disponible en: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/04/15/familiares-de-desaparecidos-piden-no-usar-al-covid-19-de-pretexto-6002.html>

40 Op. Cit., La Crisis ya estaba aquí.

41 UDGTV. Covid19 desnuda también la precariedad del trabajo periodístico. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <http://udgtv.com/noticias/ocotlan-noticias/analisis-covid19-desnuda-tambien-la-precariedad-del-trabajo-periodistico/>

42 Animal Político. "Sin dinero para sobrevivir o buscar a sus hijos, familiares de desaparecidos piden apoyo por COVID-19". Publicado el 10 de mayo de 2020. Disponible en: <https://www.animalpolitico.com/2020/05/sin-dinero-buscar-hijos-familiares-desaparecidos-piden-apoyo-covid/>

43 Un ejemplo de ello lo ilustra el Concejo Ciudadano Indígena de Nahuatzen quienes han solicitado contribuciones a la población en general para sostener su labor de defensa y subsistencia. Ver: Red Solidaria de Derechos Humanos (@solidaria_de). "Las valientes mujeres defensoras de Nahuatzen requieren de la solidaridad de tod@s". Publicado el 28 de julio de 2020 a las 10:59 horas (UTC-6). Disponible en: https://twitter.com/solidaria_de/status/1288157262326968321

44 La Prensa. "Abogan por trabajadoras de las maquilas en cuatro países de Centroamérica en medio de la pandemia."

Publicado el 12 de abril de 2020. Disponible en: <https://www.laprensa.com.ni/2020/04/12/nacionales/2662081-abogan-por-trabajadoras-de-las-maquilas-en-cuatro-paises-de-centroamerica-en-medio-de-pandemia>. Ver también: Semanario Universidad. "COVID-19 el doble verdugo para trabajadores informales en Centroamérica." Publicado el 22 de julio de 2020. Disponible en: <https://semanariouniversidad.com/pais/covid-19-el-doble-verdugo-para-trabajadores-informales-en-centroamerica/>

45 Prensa Libre. "Violencia contra la mujer se incrementa en Quiché durante la cuarentena por coronavirus." Publicado el 21 de abril de 2020. Disponible en: <https://www.prensalibre.com/ciudades/quiche/violencia-contra-de-la-mujer-se-incrementa-en-quiche-durante-la-cuarentena-por-el-coronavirus/>.

46 Semanario Universidad. "Se registran 22 homicidio de mujeres en lo que va del año; 5 de ellos feminicidios." Publicado el 15 de mayo de 2020. Disponible en: <https://semanariouniversidad.com/pais/se-registran-22-homicidios-de-mujeres-en-lo-que-va-del-ano-5-de-ellos-femicidios/>

47 Medicusmundi. "Feminicidios en El Salvador superan las muertes de mujeres por COVID." Publicado el 23 de junio de 2020. Disponible en: <https://www.medicusmundi.es/es/actualidad/noticias/1268/feminicidios-ElSalvador-muerte-mujeres>

48 Centro de Derechos Humanos "Tlachinollan", CEJIL, Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos, Red Solidaria de Derechos Humanos, Data Cívica, Gobernanza MX, Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos en México, UNASSE. Informe sobre el aumento de la violencia de género contra la mujer y la violencia doméstica en el contexto de la pandemia de COVID-19. México. Publicado el 30 de junio de 2020. Disponible en: <https://unasse.org/assets/img/pdfs/informe.pdf>

49 Op cit., La crisis ya estaba aquí. Ver también: Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos. El Salvador: Organizaciones preocupadas por incremento de violencia digital contra defensoras. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <http://im-defensoras.org/2020/06/el-salvador-organizaciones-preocupadas-por-incremento-de-violencia-digital-contra-defensoras/>; y ZonaDocs. "Mujeres defensoras denuncian adversidad en la lucha por los derechos humanos en México y Centroamérica durante pandemia". Publicado el 26 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.zonadocs.mx/2020/07/26/mujeres-defensoras-denuncian-adversidad-en-la-lucha-por-los-derechos-humanos-en-mexico-y-centroamerica-durante-pandemia/>

50 LaMalaFe. Poder, religión y lobbies: los ultraconservadores durante la pandemia en México. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.lamalafe.lat/poder-religion-y-lobbies-los-ultraconservadores-durante-la-pandemia-en-mexico/>. Ver también: LaMalaFe. El Salvador: Organizaciones antiderechos impulsan campañas contra el caso Manuela en la Corte IDH. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.lamalafe.lat/el-salvador-organizaciones-antiderechos-impulsan-campanas-contra-el-caso-manuela-en-la-corte-idh/>; y LaMalaFe. Cuarentena por género expone la transfobia de la fuerzas del orden en Panamá y Perú. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.lamalafe.lat/cuarentena-por-genero-expone-la-transfobia-de-las-fuerzas-del-orden-en-panama-y-peru/>

51 Asociación de periodistas de El Salvador. Por cuarta vez Gobierno impide preguntas de periodistas en conferencia de prensa. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <http://apes.org.sv/alertas/por-cuarta-vez-gobierno-impide-preguntas-de-periodistas-en-conferencia-de-prensa/>

52 Voa Noticias. "Periodistas nicaragüenses denuncian aumento de censura para reportar sobre COVID-19". Publicado el 11 de mayo de 2020. Disponible en: <https://www.voanoticias.com/centroamerica/periodistas-nicaraguenses-denuncian-aumento-de-censura-para-reportar-sobre-covid19>

53 Reporteros sin fronteras. GUATEMALA | "¡No, no se debe poner en toque de queda a los medios!". Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.rsf-es.org/news/guatemala-%7C-%C2%A1no%2C-no-se-debe-poner-en-toque-de-queda-a-los-medios%21/>

54 La Prensa. "Solicitan medidas de protección ante CIDH a favor de Corprensa tras secuestro de cuentas." Publicado el 06 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.prensa.com/judiciales/solicitan-medidas-de-proteccion-ante-cidh-a-favor-de-corprensa-tras-secuestro-de-cuentas/>. Palm, Mónica. La Prensa. "Martinelli pide a fiscal que impida que los medios de comunicación se le acerquen". Publicado el 6 de septiembre de 2020. Disponible en <https://www.prensa.com/judiciales/martinelli-pide-a-fiscal-que-impida-que-los-medios-de-comunicacion-se-le-acerquen/>. La Prensa. Funcionario de la Presidencia admite que estaba en La Fragata; ahora denuncia a Mauricio Valenzuela. Publicado el 28 de agosto de 2020. Disponible en <https://www.prensa.com/judiciales/funcionario-de-la-presidencia-admite-que-estaba-en-la-fragata-ahora-denuncia-a-mauricio-valenzuela/>.

55 Animal Político. "En tres meses, 53 periodistas fueron atacados por su cobertura del COVID-19 en México." Publicado el 09 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.animalpolitico.com/2020/07/ataques-periodistas-cobertura-covid-articulo-19/>

56 Committee to Protect Journalists. En El Salvador cometen robo en la vivienda de la periodista Julia Gavarrete y le roban la laptop. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://cpj.org/es/2020/07/en-el-salvador-cometen-robo-en-la-vivienda-de-la-periodista-julia-gavarrete-y-le-roban-la-laptop/>. Ver también: ElSalvador.com. "Diputados crean comisión que indagará los ataques a periodistas." Recuperado el 13 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/asamblea-legislativa-plenaria-prestamos-bid/741946/2020/>

57 DW. "Preocupa a la ONU despido de médicos en Nicaragua." Publicado el 10 de junio de 2020. Disponible en: [https://www.dw.com/es/preocupa-a-la-onu-despido-de-m%C3%A9dicos-en-nicaragua/a-53755341#:~:text=El%20despido%20de%20unos%2012,martes%20\(09.06.2020\).](https://www.dw.com/es/preocupa-a-la-onu-despido-de-m%C3%A9dicos-en-nicaragua/a-53755341#:~:text=El%20despido%20de%20unos%2012,martes%20(09.06.2020).)

58 El Faro. "El virus del tiempo se lleva a otra víctima de El Mozote". Publicado el 29 de marzo de 2020. Disponible en https://elfaro.net/es/202003/el_salvador/24186/El-virus-del-tiempo-se-lleva-a-otra-v%C3%ADctima-de-El-Mozote.htm. El Faro. "El Mozote pierde a otro testigo." Publicado el 12 de agosto de 2020. Disponible en: https://elfaro.net/es/202008/ef_foto/24722/El-Mozote-pierde-a-otro-testigo.htm.

59 Infobae. "El Salvador reanuda proceso por masacre de 1.000 campesinos en El Mozote." Publicado el 25 de junio de 2020. Disponible en: <https://www.infobae.com/america/agencias/2020/06/25/el-salvador-reanuda-proceso-por-masacre-de-1000-campesinos-en-el-mozote/>. Ver también: FIDH, Observatorio ciudadano de derechos de las víctimas. Información sobre el impacto de la crisis sanitaria por la epidemia del COVID-19 sobre las y los familiares de personas desaparecidas y personas localizadas sin vida en México. Recuperado el 18 de septiembre de 2020. Disponible en: <https://www.idheas.org.mx/publicaciones-idheas/publicaciones-idheas-litigio-estrategico/informacion-sobre-el-impacto-de-la-crisis-sanitaria-por-la-epidemia-del-covid-19-sobre-las-y-los-familiares-de-personas-desaparecidas-y-personas-localizadas-sin-vida-en-mexico/>; Contracorriente. "Sobrevivir al agresor y a la pandemia en Honduras." Publicado el 22 de mayo de 2020. Disponible en: <https://contracorriente.red/2020/05/22/sobrevivir-al-agresor-y-a-la-pandemia-en-honduras/>

60 Ver por ejemplo, SEM México. Gobierno mexicano evade al Poder Judicial en amparos de migrantes, dejándoles sin medidas que protejan su vida y salud en medio de la pandemia. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.semmexico.mx/?p=20844>. Ver también: Indignación. Poder judicial federal impide defensa de comunidades urbanas e indígenas frente al Tren Maya. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <http://indignacion.org.mx/poder-judicial-federal-impide-defensa-de-comunidades-urbanas-e-indigenas-frente-al-tren-maya/>

61 Tequío Jurídico. Asamblea del Pueblo Chontal para la defensa de nuestro territorio demanda al poder judicial de la federación que atienda como caso urgente el recurso de revisión interpuesto en el expediente 1208/2018. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://tequiojuridico.org/asamblea-del-pueblo-chontal-para-la-defensa-de-nuestro-territorio-demanda-al-poder-judicial-de-la-federacion-que-atienda-como-caso-urgente-el-recursos-de-revision-interpuesto-en-el-expediente-1208-201/>

62 BBC Mundo. "La desaparición en Honduras de 4 líderes garífunas hace más de 10 días a manos de hombres vestidos de policía que alarma al país". Publicado el 30 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-53589596>

63 Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos y Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos en México. Exigimos el cese de la violencia que viven hombres y mujeres del pueblo Ikoots en San Mateo del Mar, Oaxaca. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://im-defensoras.org/2020/06/comunicado-exigimos-el-cese-de-la-violencia-que-viven-hombres-y-mujeres-del-pueblo-ikoots-en-san-mateo-del-mar-oaxaca-mexico/>. Ver también: Asamblea de Defensores del Territorio Múchh' Xíinbal. La Asamblea de defensores del territorio maya Múuch' Xíinbal condena las amenazas y actos de intimidación en contra de nuestras compañeras y compañeros mayas que defienden las tierras del ejido de la comunidad de Xcalakdzonot, en el estado de Yucatán. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://asambleamaya.wixsite.com/muuchxiinbal/comunicado>

64 Artículo 66. "CIDH condena nuevo ataque armado de colonos a indígenas mayangna de la Reserva Bosawas." Publicado el 13 de julio de 2020. Disponible en: <https://www.articulo66.com/2020/07/13/cidh-ataque-colonos-mayangnas-muerto-herido-nicaragua/>

65 Front Line Defenders. Intentos de usurpación de tierras restituidas, amenazas e intimidación en contra de defensores de derechos humanos indígenas. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.frontlinedefenders.org/es/case/attempts-usurp-indigenous-land-threats-and-intimidation-against-indigenous-rights-defenders>

66 Crónica. "PDH denuncia asesinato de líder indígena en Petén." Publicado el 18 de agosto de 2020. Disponible en: <https://cronica.com.gt/pdh-denuncia-asesinato-de-lider-indigena-en-peten/>

67 Front Line Defenders. Por la liberación de personas defensoras de derechos humanos encarceladas injustamente en medio del brote de COVID-19. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.frontlinedefenders.org/es/statement-report/release-unjustly-imprisoned-human-rights-defenders-amid-covid-19-outbreak>. Ver también: FIDH. México: Malos tratos a defensor Fredy García, detenido arbitrariamente en Oaxaca. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.fidh.org/es/temas/defensores-de-derechos-humanos/mexico-malos-tratos-contr-el-defensor-fredy-garcia-ramirez-detenido>

68 Amnistía Internacional. Guatemala: Amnistía Internacional declara a Bernardo Caal Xol preso de conciencia. Recuperado el 18 de septiembre de 2020. Disponible en: <https://www.amnesty.org/es/latest/news/2020/07/guatemala-bernardo-caal-xol-pres-conciencia/>

69 CEJIL. Guapinol: urge revocar prisión preventiva de defensores del agua frente a riesgos por COVID-19. Recuperado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://cejil.org/es/guapinol-urge-revocar-prision-preventiva-defensores-del-agua-frente-riesgos-covid-19>

70 IMER Noticias. Entrevista || Violaciones a derechos laborales de migrantes aumentan durante pandemia. Publicado el 13 de agosto de 2020. Disponible en: <https://noticias.imer.mx/blog/entrevista-violaciones-a-derechos-laborales-de-migrantes-aumentan-durante-pandemia/>. Ver también: Semanario Universidad. "Salud confirma brote de COVID-19 en piñera Pital de San Carlos." Publicado el 21 de agosto de 2020. Disponible en: <https://semanariouniversidad.com/ultima-hora/salud-confirma-brote-de-covid-19-en-pinera-de-pital-de-san-carlos/>

71 La Verdad Juárez. "Brotos por coronavirus en Chihuahua provocan 214 contagios." Publicado el 10 de junio de 2020. Disponible en: <https://laverdadjuarez.com/index.php/2020/06/10/brotos-por-coronavirus-en-chihuahua-provocan-214-contagios/>. Ver también: BBC Mundo. "Coronavirus en Guatemala: cómo un brote masivo de covid-19 en una fábrica puso una ciudad en estado de emergencia." Publicado el 28 de mayo de 2020. Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-52844046>; Centro de Derechos de Mujeres. ¡Basta de proteger los intereses económicos sobre la vida de las personas! Publicado el 29 de julio de 2020. Disponible en: <https://derechosdelamujer.org/basta-de-proteger-los-intereses-economicos-sobre-la-vida-de-las-personas/>

72 Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer "Elisa Martínez". Resistir para no morir, en estos tiempos de la pandemia por COVID-19, el trabajo sexual en pie de lucha. Publicado el 10 de agosto de 2020. Disponible en: <http://brigadaac.mayfirst.org/node/1712>

73 Foco Panamá. "Saúl Méndez no pudo intervenir en la Asamblea, Bolota dijo que esta haciendo 'polititería'". Publicado el 30 de julio de 2020. Disponible en: <https://focopanama.com/saul-mendez-no-pudo-intervenir-en-la-asamblea-bolota-dijo-que-estaba-haciendo-politiqueria-audio/>